

# LA RÉGION

Le quotidien  
du Nord vaudois  
[www.laregion.ch](http://www.laregion.ch)

N° 3302 LUNDI 3 OCTOBRE 2022

Paraît du lundi au vendredi sur abonnement



GABRIELLA DO

### YVERDON-LES-BAINS

Beaucoup d'émotion lors des portes ouvertes des Ateliers CFF. [PAGES 4 À 7](#)



CHAMPI

### FOOTBALL

YS et Brian Beyer se remettent à l'endroit après leur mauvaise passe. [PAGES 16-17](#)

PUB

accord emploi

rue du lac 12-14 • 1400 yverdon-les-bains  
tél. +41 24 423 33 10 • [www.accordemploi.ch](http://www.accordemploi.ch)



DR

## Plein la carapace!

**CHAVORNAY** Le Centre Emys l'annonce: plus question de récupérer les tortues de terre! Toutes les explications. [PAGES 2-3](#)

### VOUS AVEZ UNE INFO?



Téléphone: 024 424 11 55  
E-mail: [redaction@laregion.ch](mailto:redaction@laregion.ch)



# Face aux tortues qui s'empilent, il doit refuser toute nouvelle carapace

**ANIMAUX** Jean-Marc Ducotterd, président de l'Association Protection et récupération des tortues (PRT) est dos au mur : pour sauver ses réfugiées, il doit fermer les portes de son Centre Emys aux futurs rescapés.

TEXTE : CHRISTELLE MAILLARD  
PHOTOS : DUPERREX-A

Ce n'est pas avec des mercis que Jean-Marc Ducotterd arrivera à payer ses factures. Et pourtant, c'est bien la seule chose que le président de l'Association Protection et récupération des tortues reçoit des autorités pour le soutenir dans l'immense travail qu'il fournit bénévolement depuis vingt-huit ans. Mais face à un encombrement des enclos à Chavornay, il a dû annoncer vendredi que le centre devait arrêter de récupérer des animaux jusqu'à nouvel avis.

## 450

Comme le nombre de tortues terrestres dont s'occupe actuellement le Centre Emys.

Un choc pour le grand défenseur des animaux, mais aussi pour certains internautes, qui ont sorti leur venin (*lire encadré*).

«C'est la catastrophe, entame Jean-Marc Ducotterd. Cela fait des mois que je repousse cette décision, mais j'ai dû me résoudre à la prendre. Ça me fait mal, mais je dois penser aux animaux avant-tout. Tout seul, je ne peux pas sauver toutes les tortues de

« On ne peut pas continuer comme ça. Au bout d'un moment, la seule solution sera de prendre la décision politique d'arrêter d'avoir une tortue comme animal de compagnie. »

Jean-Marc Ducotterd, président de l'Association Protection et récupération des tortues

Suisse! »

Pour le Nord-Vaudois, ce choix de raison appelle surtout un cri du cœur. « Nos élus et nos autorités sont gentils, parce qu'ils viennent nous voir et nous disent de grands mercis, mais personne ne nous aide! On n'a pas de subvention. Alors oui, j'arrive à me démerder tout seul pour trouver de l'argent, mais là on a vraiment besoin de construire de nouvelles installations et d'engager des salariés. A un certain moment, il

faut dire stop. Et ce moment est arrivé. On est à saturation. »

Avec plus de 450 tortues qui résident à Chavornay, le Centre Emys bat des records chaque année (*lire encadré bleu*). «Au niveau du bien-être et du risque de propagation des épidémies, cela devient critique. En plus, on entre dans une période d'hibernation, un moment délicat où l'on ne peut plus les délocaliser», poursuit Jean-Marc Ducotterd.

Pour le spécialiste, le Centre Emys est arrivé à un tournant. «Oui, cette annonce a choqué car personne ne se doutait que j'irais jusque-là, mais c'est un signal d'alarme. Maintenant, il faut que les choses bougent!»

Le président travaille sur un projet d'extension (*ndlr: un terrain a déjà été acheté*), pour maintenir son rôle de refuge pour tortues, mais il faut des fonds pour le démarrer. «Je recherche des partenaires fiables pour m'aider et j'aimerais que la Suisse allemande se bouge aussi pour faire la part des choses de son côté, appelle-t-il. Et au niveau politique aussi, il faudrait que quelqu'un prenne le dossier à bras-le-corps, même si personne ne va oser le faire au vu des élections qui se profilent. On ne peut pas continuer comme ça. Au bout d'un moment, la seule solution sera de prendre la décision politique d'arrêter d'avoir une tortue comme animal de compagnie.»

## Record de tortues abandonnées

Depuis 28 ans, le Centre Emys repousse de nouvelles limites, accueillant toujours plus de tortues. Depuis janvier, 184 carapaces y ont trouvé refuge. «Les tortues étaient à la mode dans les années 1970-80, et elles ont fait des petits. Maintenant, leurs propriétaires, qui s'en sont bien occupés, partent en EMS et leurs descendants ne veulent plus de ces animaux, explique Jean-Marc Ducotterd. L'autre facteur important, c'est la reproduction. Les gens doivent détruire les œufs, sinon on ne va pas s'en sortir, car les tortues vivent bien plus longtemps que nous.»

## 184

Soit le nombre de carapaces rescapées qui ont trouvé refuge à Chavornay depuis le début de l'année, un nouveau record depuis l'ouverture du Centre il y a 28 ans. A noter que chaque individu vit entre 50 et 100 ans, au minimum.

## « On nous a traités d'incapables »

En quelques jours, son annonce a suscité une vague de réactions sur les réseaux sociaux, près de 300 commentaires et 400 partages. Certains souhaitent aider en adoptant des tortues, d'autres n'ont pas mâché leurs mots pour critiquer la politique du Centre Emys, qui facture l'abandon d'animaux et l'adoption sous conditions. «Oui, je suis exigeant avant de confier une tortue, parce que je pense au bien-être de l'animal avant tout. Si on en place une, c'est

seulement s'il y a des installations adéquates et que les gens sont responsables et prêts à les garder des dizaines d'années. Ce n'est pas pour qu'elle finisse dans un bac sur un balcon», se justifie Jean-Marc Ducotterd, qui place entre 40 et 50 individus chaque année. Et de confier: «Les gens nous ont traités d'incapables... Après 28 ans de bénévolat, wow, ça fait mal. On a beau avoir une carapace à force de travailler pour les tortues, les critiques nous touchent quand même.»





PUB



**« Nous sommes le seul centre de récupération de tortues en Suisse, sans aucune aide étatique. Les autorités nous laissent gérer la problématique tout seul. Maintenant, nous avons besoin de soutiens financiers pour construire de nouveaux enclos et pouvoir engager un soigneur professionnel. »**

Jean-Marc Ducotterd, président de l'Association PRT qui gère le Centre Emys

**PLR**  
Les Libéraux-Radicaux

**Liste N° 2**  
16 octobre 2022

f i n t

**Chers électrices et électeurs, nous vous remercions de votre soutien et vous invitons lors de ce second tour, à voter une nouvelle fois pour François Armada !**

<p><b>Maximilien Bernhard</b> Président du PLR Yverdon-les-Bains &amp; environs</p>	<p><b>Nathalie Gutierrez</b> Présidente de l'UDC Yverdon-les-Bains</p>	<p><b>Gabriel Mühlebach</b> Président du parti Le Centre District Jura-Nord vaudois</p>
<p><b>PLR</b> Les Libéraux-Radicaux</p>	<p><b>UDC</b> QUALITÉ SUISSE Initiative &amp; indépendance Yverdon-les-Bains</p>	<p><b>Le Centre</b></p>